

## ACTO DE AMOR AL CIUDADANO.

Te quiere mi alma porque formas parte  
De la doliente humanidad creadora;  
Porque tú sueles ser gloria en el arte,  
Sublime estirpe de brillante aurora.

---

**RBEVE EXPLICACION**

DE LOS PRINCIPALES EFECTOS DE NUESTRA LIBERTAD, DEMOCRACIA Y POLÍTICA; Y DE LAS CUALIDADES DE UN BUEN GOBIERNO.

Es común sentir del recto juicio, que todo buen mexicano está obligado á creer y saber explícitamente sus deberes y derechos, sin necesidad de castigos; esto es, por su convencimiento; pues sin tal cualidad será un pária en su propia Patria. Por lo tanto, le vamos á explicar los misterios siguientes: el de la Grandeza de México, el de la Democracia, el del Progreso y Porvenir. Y todo el tiempo que los ignore está anatematizado, y no puede hombre alguno juzgarlo bien, hasta que se halle instruido en ellos. Y decir lo contrario, es aparecer retrógrado, enemigo de la verdad y sectario de la Monarquía.

---

**MISTERIO**

DE LA UNIDAD DEL HOMBRE POR LA DEMOCRACIA

La grandeza de este sentimiento, consiste en la bondad de las acciones; porque ella sola forma armonías, eternos vínculos para el conjunto; que así, bueno y sabio, se hace poderoso en sus libertades y rico con sus propios elementos.

La primera condición del hombre, es ser verdaderamente digno como ciudadano y padre. Esta sublime misión no es común á todos los seres; pertenece solamente al hombre, dios en la naturaleza y excepcional en el pensamiento.

La segunda cualidad que debe tener el hombre, es inteligencia; pues esto lo distingue de los otros animales y lo acerca á su Criador.

El hombre, fué hecho, para ser el superior en la Naturaleza; creado, para sentir gloria, y engendrado por el amor.

Tiene entendimiento para la verdad, es esencia de lo divino, para llegar á lo sublime; el alma que lo anima, es inmortal, para vivir en la inmortalidad; su inspiración es eterna, porque le viene de lo Eterno; su poder es inmenso, porque es el dominador de otros seres inferiores. Para que esta grandeza no se apague debe buscar las perfecciones, comunicar á los entendimientos obtusos su propio saber; saturar con su esencia la vida de los ilotas, para que dejen de serlo y sean dignos de llamarse hombres.....

Siendo inteligentes los hombres, se verán siempre unidos; la grandeza de unos será la grandeza de todos; y no habrá más distinciones que las justas; por el valor probado, por la honradez acrisolada, por las virtudes conocidas; caerán los supuestos magnos, como los dioses del paganismo; para quedar en los pliegues de la historia, que desmorona misterios, deshace embustes y coloca á cada cual en sus penumbras ó en sus luces.

#### Misterio de la Encarnación democrática

La fe de este Misterio consiste en creer, que en un instante de excelsa bondad, infundió Dios en el cerebro del hombre los principios de la Democracia. En ese mismo instante crió la razón para dirigir á la humanidad debidamente; después unió á esa razón la fuerza de los pueblos, para no dejar por más tiempo á la oligarquía subyugar á las multitudes; tuvo á bien infundir el raciocinio, para no creer en embustes teológicos, ni en milagros absurdos, ni en infalibilidades irrisorias, ni en fenómenos contrarios á sus leyes; dió luz en las tinieblas de la idea, para pensar concienzudamente, para dictaminar en justicia; con el fin de amar lo bello y rechazar lo malo; arrancó la venda de los ídólatras, para que pudieran lle-

gar al campo de sus parábolas, sin tropiezos y sin maldiciones.

Desde entonces perdieron su prestigio los hechiceros y su poder absoluto los reyes.

Aún quedan algunos sátrapas en el mundo, pero éstos, si no se corrigen, caerán en la cuenca de su destino, ensangrentada y maldita....

Después de haber dicho el Padre: "Hágase la luz" el hijo exclamó: "Hágase la Democracia." Y la democracia se hizo con la sangre del Calvario.

#### Misterio de la Remuneración á los buenos y del castigo á los malos

La fe de este Misterio consiste en creer, hay una Justicia popular, aun cuando no se presente con la pompa de los reyes; para hacer de los hombres, que se sacrificaron por la Patria, los inmortales de su historia; y de los que la ofendieron y ensangrentaron, los réprobos, aborrecidos por todos los buenos criterios.

Creer que los benefactores de la humanidad son olvidados, es un error. Podrá parecer así, por circunstancias del momento que eclipsan la gloria; pero llega un día solemne en las auroras brillantes del reconocimiento, y aquellos privilegiados aparecen en su apoteosis; para

recibir del mundo intelectual, de los espíritus agradecidos, los himnos del amor humano y los inciensos de la bienaventuranza. Podrá también creerse quedarán impunes los delitos de aquellos que, hipócritas y falsarios, perjuros y renegados, bandoleros y rufiapes, abusaron del poder, de la paciencia del pueblo y de la ignorancia de las masas; para enriquecerse y convertirse en señores de horca y cuchilla.

¡Cuánto se engañan!

El castigo vendrá terrible, inesperado; como la tempestad en el espacio, después de haber tenido un día sereno de luz, de perfumes y de armonías; y el rayo de la Justicia divina, lanzado por el Júpiter de los pueblos, que en su enojo, caerá sobre las cabezas de los condenados, para que se abstengan las infamias, en sus luchas desoladoras. . .

¡La Remuneración á los buenos y el castigo á los malos, es una ley divina, que no puede dejar de cumplirse; aun cuando haya ingratiitudes y tolerancias, disfraces y adulaciones, indiferentes y verdugos! . . .

Habrán siempre mártires, pero también constelaciones en el cielo de la Patria; para que se lea en ellas el decálogo, que hace la religión de los pueblos; con el fin de formar con esa religión, la Universal y poderosa República.



## Misterio de la Eucaristía Republicana

La fe de este Misterio consiste en creer, levantar y redimen á los pueblos las palabras y los escritos de las inteligencias superiores; que sólo anhelan el bien común, el dominio de la razón, el triunfo de la Justicia y el imperio de la Ley democrática. Las palabras de Jesucristo no fueron contrariadas con hechos infames: á esas palabras unía sus procedimientos humildes, caritativos, grandiosos y santos.

No hacía lo contrario de lo que predicaba, sus acciones fueron siempre tan sublimes como la moralidad de sus doctrinas.

Los buenos demócratas comulgan con las ideas del Gran Filósofo israelita, del que desafiando el poder de los Césares, predicó la igualdad ante Dios y ante la Ley, el respeto profundo á los Códigos.

"Dad al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios," dijo en su peregrinación evangélica, y murió redimiendo al hombre.

Todos los concienzudos escritores son Mesías bendecidos.

Ellos desenmascaran los vicios y encomian á las virtudes; estimulan á los talentos y educan á los ignorantes; aconsejan á los gobiernos y derrumban á los déspotas; ellos dan la sávia de su cerebro, para comunicar vida á las inteligencias; la luz de sus ojos, para destruir las tinieblas; el latido de su alma, para impulsar á

la gloria; ellos se oponen al embuste, para que no siga engañada la humanidad; no admiten teorías absurdas, ni fábulas eclesiásticas; no consienten supersticiones, ni símbolos falsos; son los primeros que se oponen al sacrilegio; los primeros en creer existe un Espíritu Infinito; pero también los primeros en contrariar las conclusiones de aquellos que lo ofenden, juzgándolo cruel, sanguinario, vengativo, venal, con falsos calificativos.

Si El ha dicho: "Ama á Dios sobre todas las cosas." ¿Cómo sus negros apóstoles aman más al oro que á la Divinidad?

Si El ha dicho: "No jurarás el nombre de Dios en vano." ¿Cómo toman su venerable nombre para engañar á los pueblos y apoderarse de las conciencias?

Si El ha dicho: "Santificarás las fiestas." ¿Cómo hacen de sus fiestas cuaresmales, sainetes y mojigangas irrisorias?

Si El ha dicho: "Honrarás á tu padre y madre." ¿Cómo deshonran su nombre seduciendo á los incautos y traicionando á la Patria?

Si El ha dicho: "No matarás." ¿Cómo promueven revoluciones para que se maten los hermanos y se levanten los patibulos?

Si El ha dicho: "No fornicarás." ¿Cómo hacen adúlteras y sacrifican vírgenes?

Si El ha dicho: "No hurtarás." ¿Cómo entonces se apoderan de los capitales y hurtan con la mentira de sus amuletos?

Si El ha dicho: "No levantarás falso testimonio ni mentirás." ¿Cómo entonces calum-

nian á los liberales y mienten en sus predicaciones y escritos?

El, por último, ha dicho: "No codiciarás la mujer de tu prójimo," y hay historias escandalosas de sus lascivias, procesos de sus adulterios y nombres deshonrados por sus amores clandestinos! . . .

Por eso nosotros comulgamos con la hostia de las palabras honradas, creyendo que ellas vienen de Dios, para seguir redimiendo á la humanidad.

### "Calidades de una buena confesion."

Compatriota mío: para perdonar el crimen de traición á la Patria, cometido con premeditación, alevosía y ventaja, en los momentos en que la República necesitaba más del amor de sus hijos, para salvarse de los ambiciosos invasores, el medio necesario que hay en el criterio democrático es confesar el delito con sinceridad y sin enconos.

Si no se hace así, no serán absueltos los traidores, el anatema seguirá quemando su rostro y se les juzgará sin misericordia.

Pero es necesario que sepas cómo has de confesar el delito de tu traición, porque después de cometido tan atroz crimen, el saber confesarlo es saber regenerarse.

La confesión para ser buena ha de tener las

calidades siguientes, que son: examen de las consecuencias de la traición, dolor y propósito firme de no volver á ser traidor, confesión plena del delito y satisfacción por haber vuelto al carril de los buenos patriotas.

---

### Examen de las consecuencias de la traición

---

Para hacer este examen ha de pedir el réprobo, consejo á los ilustrados, perdón á los ofendidos, buena voluntad á su espíritu; así tendrá luz y acierto en sus discernimientos.

Y después ha de hacer juicio de las víctimas que originó, de los males causados por su infamia y del ejemplo pernicioso que dió á la juventud y á los pueblos.

No haya acontecimiento que no analice, desde la muerte del humilde soldado hasta la de los mártires del Cerro de las Campanas.

Llega, pues, traidor arrepentido, á la casa de tu conciencia, escudriña los más ocultos episodios de tus ambiciones, discurre con honradez y sin amarguras, para que veas hay justicia al juzgar mal tus procedimientos traidores, y que si se te juzga así, es para dar saludable ejemplo á las futuras generaciones; que al ver lo que conquistan los traidores, se abstendrán de serlo, por amor á la Patria y dignidad de su nombre.

### DOLOR Y PROPOSITO FIRME DE NO VOLVER A SER TRAIOR.

Dos son las diferencias de este dolor, necesario para que la confesión de la infamia sea buena y leal.

La primera se llama Persuasión, y la segunda Conveniencia.

Persuasión es un sentimiento elevado, con el cual se demuestra la pena de haber sido traidor; por ser un crimen contra la Patria, á quien se debe amar de todo corazón; de tal suerte que, aunque no participásemos de su gloria, deberíamos amarla para no ser inferiores á los salvajes.

Este generosísimo acto de sentir pena por la traición hecha, acompañado de acciones meritorias, es una eminente recomendación para volver á tener el aprecio de sus conciudadanos.

Dolor de Conveniencia, es un fingimiento, para seguir disfrutando sueldos y primicias.

No espesar por haber cometido el delito, sino la hipócrita manifestación, para hacerse menos despreciables. ¡Craso equívoco de los obsecados! pues no dejan de estar maldecidos, aun cuando usen calesa y calcen guantes.

---

### Propósito de enmienda.

Movido al arrepentimiento el traidor, hay que advertirle, que para que este arrepentimiento sea verdadero, ha de incluir un propósito de no volver á ser traidor; y si éste falta, no es arrepentimiento verdadero, y de consiguiente, á la traición, une la maldad de su hipocresía.

Este propósito de no volver á ser traidor, es una resolución valiente de la voluntad que determina, confiando en el honor y desconfiando de los que sigan traicionando para no volver á ser renegados con la Patria, como lo fueron en su ceguedad lastimosa.

Repetimos, para que el propósito de no volver á ser traidor sea verdadero, ha de ser firme, eficaz, universal y perpétuo en el afecto á la Patria y resolución de morir por ella antes que traicionarla nuevamente.

Ha de ser firme, porque ha de estar el alma determinada á no rendirse á las maquinaciones de los ambiciosos ni perversos; ni por placer, ni por interés, ni por persuasión, ni por promesas, ni por amenazas.

Ha de ser eficaz, arrancando la raíz de la deslealtad, de la ocasión; restituyendo y satisfaciendo á los ofendidos, usando para esto todos los medios nobles disponibles.

¿Qué importa que se diga "hice mal en ser traidor," si se siguen cometiendo infidelidades,

aún con el mismo que ha perdonado?  
Ha de ser universal, porque á toda clase de delito se ha de extender el propósito de enmienda.

Todos los traidores han de procurar morir en el afecto de sus compatriotas, para que no siga maldecida su memoria.

Ha de ser perpétuo su arrepentimiento, para siempre y para toda la vida.

¡Así vuelve el alma á sus idilios de pureza y los pueblos conquistan glorias!

### CONFESION DEL DELITO.

Malos hijos, padres perversos, esposos sin honor, ciudadanos sin patriotismo, políticos pervertidos, traidores á la Patria; vergüenza del hombre y camarilla de escándalos:

Hecho el examen de vuestra conciencia, llegad al templo de la Democracia, y arrodillaos delante del Dios de los pueblos, con humildad y modestia, llenos de confusión por vuestros delitos, pero con una firme esperanza de que el Espíritu del bien y de la conciliación os perdonará.

Manifestad á la Diosa de la Justicia todas vuestras infidencias y abusos, sin rodeos ni disculpas cínicas; lo cierto como cierto y lo dudoso como dudoso: diciendo en cada especie de crimen las circunstancias que lo motivaron. Estas pueden quitar lo grave, acaso

sincerarlos, volviendo á vuestro nombre el honor, á vuestra conciencia la tranquilidad; infinito bien que vale más que todas las riquezas del mundo, y sin el cual no puede haber venturanzas.

---

### Satisfacción del bien obrar

---

La última circunstancia de una buena conducta es el propósito de aceptar y cumplir las leyes que se dan los pueblos por sus congresos.

Esta conducta es de dos maneras, satisfactoria y medicinal.

Satisfactoria, es la que manda ayudar al Progreso, oponerse al fanatismo, satisfacer á la socieead ultrajada, que vió sin causa patibulos y pisó sangre de inocentes.

La medicinal, es la proporcionada por la filosofía racionalista, que manda al cerebro luz para quitarle preocupaciones dañosas, causa de sanguinarias guerras en todos los tiempos y naciones.

Con la satisfacción del bien obrar, terminan los achaques morales, lucen los antecedentes honrosos, se preserva el hombre de la calumnia, haciéndose respetable para los presentes y un semi-dios para los venideros.

Por último, la satisfacción del honor, es tan inmensa como las plenitudes del Eterno.

Y con justicia: el honor envuelve todo lo sublime concebido en las horas benditas del espíritu; es la inspiración sacrosanta que concede Dios á sus criaturas; la imagen purísima del raciocinio humano, que nos lleva al santuario de los dignos.

Cuanto hay de grandioso en la idea, de conquistas salvadoras, evangélico y divino, se debe al honor; y por ese honor hemos escrito este catecismo democrático, tomando de Ripalda, como habrá podido juzgarse, sólo la forma del suyo.

---

### Himno.

### VENI CREATOR.

---

¡Espíritu Creador, manda á los pueblos  
 La excelsitud de tus divinos dones;  
 La sávia que produce la grandeza,  
 Quita el pesar y mata los dolores!  
 Espíritu Creador, dale á la vida  
 Sublimidad en medio de sus goces;  
 La esencia que perfuma las edades  
 Y mantiene el honor de las naciones.  
 No se pueden hundir las esperanzas  
 En el suelo feraz de mis mayores;  
 Mi Patria debe ser, Dios lo ha querido,  
 "El refugio y la gloria de los hombres!"